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мещения в развитых и развивающихся странах опирается на тарифное и нетарифное 
регулирование импорта, улучшение системы страхования, налогообложения, ценообра-
зования и взвешенную валютную политику.

Республика Беларусь относится к странам с малой открытой экономикой. Сформи-
рованная структура белорусской экономики определяет необходимость импортировать 
сырьевые и топливно-энергетические ресурсы. Ввод в эксплуатацию Белорусской АЭС 
снизит потребление российского газа на 5 млрд м³ в год. Высокая степень индустриализа-
ции и малая емкость национального рынка предопределили направления импортозаме-
щения. Для Республики Беларусь предлагается комбинированная или внешнеориенти-
рованная модель импортозамещения.

Первый заместитель Премьер-министра Республики Беларусь Н. Снопков 18 августа 
2020 г. на заседании Президиума Совета Министров выделил проблемы, препятствую-
щие эффективному импортозамещению: устаревшие технологии, недостаточно прора-
ботанные предложения по эффективному техническому перевооружению производства, 
недостаточная мотивация руководителей предприятий и персонала, а также незадейство-
ванный потенциал предпринимательского частного бизнеса в кооперационных цепочках.

Таким образом, государственная политика импортозамещения Республики Беларусь 
нацелена на создание и продвижение национальными производителями инновационных 
товаров и услуг для внутреннего и внешнего рынков и предусматривает меры стимули-
рования научно-исследовательской и инновационной деятельности производителя и по-
требителя. 
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DOES THE GENDER EQUALITY MATTER 
FOR THE ECONOMIC GROWTH IN BELARUS?

Achieving gender equality is one of the United Nations Millennium Development Goals. 
In the 2030 Agenda, about a quarter of all SDG indicators (53 out of 230) directly or indirectly 
address gender equality issues. The synergistic effect of achieving gender equality for eco-
nomic growth is confirmed in a number of publications. Thus, in the article by O. Karpunen-
kova [1] it is shown that if women could receive salaries in a line with men and hold similar 
positions, the US GDP would grow by 9 %, the EU — by 13 %, Japan — by 16 %. The partici-
pation of women on boards of directors affects the growth of the value of companies’ shares, 
reduces the impact of crises on the results of the functioning of organizations.

K. Rudy [3], examining the causes of gender inequality in the labor market in Belarus, dis-
tinguishes the following: long-term parental leave; earlier retirement of women; social gender 
stereotypes. K. V. Rudy quantified the influence of some gender factors (such as a reduction in 
the length of parental leave from three to two years and an increase in the retirement age of 
women) on the economic growth of Belarus and assessed the possible reserve of annual GDP 
growth in the Republic of Belarus due to the combined influence of these factors at a level of 
about 3 %.

The decisions made by men and women can be significant different under the same initial 
conditions, and the degree of importance of various issues of socio-economic development for 
different gender groups (identified by sex, by age) is divers.

When designing social and economic policy interventions, decision-making is often based 
on the assumption that they are gender-neutral. However, a number of studies indicate that 
such neutrality is only apparent. For example, a study by M. Peet and Sh. Khandker [2] 
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showed that in microcredit programs with the aim of improving the standard of living for 
every 100 additional taka (Bangladesh currency) allocated to women, annual consumption 
and family expenses increased by an average of 18 taka, and when men received the same 
amount, only 11 taka [3, p. 335–339].

The policy to ensure transparency of information on the wages of women and men makes a 
significant contribution to ensuring gender equality and non-discrimination in wages (see eg. [4]).

Currently more than 90 countries around the world are implementing various gender 
budgeting initiatives. The experience of these countries shows that gender budgeting con-
tributes to improving the quality of services for the population, a more efficient distribution 
of budgetary expenditures, taking into account the needs of a particular consumer, and an 
increase in the rates of economic development of territories.

Thus, progress towards gender equality makes a significant contribution to sustainable eco-
nomic growth in the long term, and any policy measures are not gender-neutral. In socio-eco-
nomic policy, it is necessary to take into account gender factors at all stages of decision-making.
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КОРРУПЦИЯ В ИСТОРИЧЕСКОМ КОНТЕКСТЕ
Современный экономический взгляд на коррупцию во многом определяется концеп-

цией поиска политической ренты, которая предполагает, что получение прибыли в эконо-
мике может определятся не только исключительно предпринимательской деятельностью, 
но и в результате изменения правовых норм или административных решений. Это приво-
дит к тому, что участникам экономических процессов может быть выгодно инвестировать 
не столько в инновационную, сколько в политическую деятельность. Данного рода взаимо-
действие частного и государственно-административного секторов не всегда носит легаль-
ный и общественно выгодный характер, что и формирует почву для развития коррупции.

Наличие коррупции не только снижает общественное благосостояние в целом, но и 
оказывает существенное отрицательное воздействие на экономический рост и развитие. 
Низкие экономические показатели сами по себе не являются доказательством развитой 
коррупции, равно как и экономический успех не является однозначным признаком отсут-
ствия коррупции. Поэтому при анализе связи между коррупцией и экономическими пере-
менными важно проявлять определенную осторожность, чтобы не принять корреляцию 
за причинно-следственную связь [1].

Явления, которые сегодня мы бы назвали коррупционными, зародились с появлени-
ем современного общества. Уже традиционные общества характеризовались кумовством, 
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